



DEFENSA JURIDICA

POR LA JURISDICCION ECLESIASTICA,

en la competencia del Provisor con la Real Audiencia de Sevilla, cuya resolucion pende en el Consejo Supremo de Castilla.

Nobis, & omnibus notum est piissimos Dominos disciplinatos diligere, ordinem servare, Canones venerari, & se in causis Ecclesiasticis non miscere. S. Gregorio Epist. 63. ad Mauritium, & supremos Magistratus.

Procediendo el Provisor de Sevilla contra un lego, y concubinario del Castillo de las Guardas con una muger casada (cuyo marido aun fugitivo, y despedido, oprimido de su deligencia) condenado por sentencia (desde el tiempo del señor Espinola) a un Presidio; para que cumpliesse la sentencia, y lo que es mas, para que dexase la muger con quien vive hasta agora possida del demonio, sin temor de la justicia Divina, y deprecio de la humana: avendolo puesto de quarta carta de Anatomia sobre que se presentase, y pasó a embiar un Recorreo de la Audiencia para que lo prendiese, con impartimento del auxilio Secular, como lo hizo; pero lo prestaron con tanto ajamiento de la jurisdiccion Ecclesiastica, que pareció mas deprecion, que ayuda; escapando con infidencia el delincuente, con el fozor de los mismos Alcaldes que auxiliabanlo qual como huviese confiado por el testimonio del Recorreo, y otro testigo, que interponieron la quezalla del Fiscal, despatcho el Provisor comparendo contra los Alcaldes, y Guardas; ellos comparecieron, y fueron absueltos, y los Alcaldes por su Procurador, que llevo a la Audiencia desta Ciudad este procedimiento por via de fuerza de conocer, y proceder. Visto el pleuro se remitió en discordia, y no obstante (aunque se admitió inacho) tuvo auto de legos en forma. Notificado al Provisor, dize, que no avia lugar su cumplimiento. Notificósele segunda sobrecartada, y respondió lo mismo. El Viernes 9. de Mayo, Don Blas de Villalata, Alcalde del Crimen, sacó dos fillos del quarto del Provisor, en execucion de la multa de los apoderados, y el Eclesiastico se notificó tercera para que cumpliesse pena de 500. ducados, y temporalidades con termino de 4. horas, que se campos a las 3. de la tarde. En esta hora se notició, por traslado, que se dexó en las cañas de los señores quatro Oydores, que firmaron los autos contra el Provisor, auto con termino de seis horas, para que cesasen en sus procedimientos contra el Provisor, restituyesen la multa, y restituyesen los autos, que avian mandado recoger. Esta tarde, ya retirado el Provisor, para q no se escuzasse la celeridad, dió providencia a las peticiones, con que el defensor de la jurisdiccion Real pareció, haciendole cargo de las notificaciones, pidiendo los autos; y tambien se volvió esta tarde el ajamiento, y defension con que este Ministro inferior, y otros de su gerarquía atropelaron, y tumultuaron hasta lo mayor se



la casa del señor Arzobispo, llevándole tras sí la expedición del pedimento, que estava en los papeles, con gran trabajo de facerle alguna designación por la falta de respeto. Esta noche de siete las 12. a las 1. por orden de la Real Audiencia fueron a prender dos Notarios titulares de la Audiencia del Provisor, prendieron a uno, que hallaron en la casa, embargaron los bienes de ambos, y al otro le costó, que le pusieron a su mujer en la calle a aquella hora, por lograr la impunidad de esta ley la casa, sobre la violencia con que le están imponiendo algunas golfas, que hallaron que tomar. Sabado de las 7. de la mañana se declararon por incurso los 5. citados por el auto del día antecedente y hasta las 8. y media de la mañana se pusieron de tercera de participantes, y quarta de Anata. Este día, y a esta hora, con poca diferencia, executó la Sala auto para que se buscasse al Provisor, que lo executó en su quarto vn Alcalde hasta las 11. auto para que a D. Diego Rodríguez de Cepeda, Presbytero, se le buscasse por diez años de multa, aunque no se executó: y auto para que a D. Juan Justifano, Tesorero del señor Arzobispo de Sevilla, se le buscasse sus doce años, que se executó al tiempo, que en esta del Asistiendo dos Ministros de la Real Audiencia, con dos Oydores, estavan tratando tomar medio de paz y por defecto de bienes del señor Arzobispo, se le llevó a Justifano vn traslado de peca y una parangana, que nunca pudieron ser albahe de vn señor Arzobispo, que fuera de los Pontificales, solo le sirve el barro, y el peltre.

En esta causa tuvo el primer lugar el buen desseo de prender al zancabado, y ehorras las ofensas de Dios: tomó cuerpo el incidente de mandar comparecer los Alcaldes, discutióse con mas empeño sobre la razón injusticia del auto de legajo ya viene a ser oy el negocio principal fundar por la jurisdicción Eclesiástica, que el auto de legajo no le quita el territorio, ni la suzeranía, ni la facultad de elegir y nombrar, y declaró incurso a los señores Oydores, que hubieros incurrido. Escrivió sobre todo brevemente acordado con la angustia del tiempo, y entorpecido, que fuese el papel en defensa de la jurisdicción Real, que ya anda aviendo de adelantado como las voces, con que quieren cargar a los malos consejeros Ministros del señor Arzobispo de Sevilla, y para entonces se refera el mismo con que se finará a todas las razones jurídicas, y políticas que pudieren objetarse.

No se pretende en esta confusión jurídica (como se creyó con temeridad, y se preguntó con desprecio) deslucir la Regala de las fuerzas tan establecida en España, que este empeño, como más arduo, como a cuenta de la Sede Apostolica, que yo tempezo prohibiendo los Anatos, que pusieron en pedras esta potestad. Solo se dessea reducir el vicio a los límites de la defensa natural, sobre que funda toda la razón de su establecimiento, y que ajustada a ambas jurisdicciones el precepto de *De Reclute que sunt Casare Casare, Et que sunt Dei Deo*. No se apelle violencia la defensa del Eclesiastico, quando la del Secular le ha de llamar defensa, alquando esta vereda peligrosa de las fuerzas, hasta el termino de mayor violencia, que es la de querer quitar al Eclesiastico la defensa natural de la jurisdicción, consideracion que hizo el señor Obispo D. Agustín Borbón en la conferencia, que tubo de orden del señor Rey Felipe IV. sobre el vicio de las fuerzas, con los primeros hombres de Castilla: añadiendo en la conclusion que el remedio era tanto, si no fuera cierto, que nunca oya de vicio con la justa moderacion, pero en temeraria la confusión, que al enfermo le falta toda el agua, y que no debesse mas de la que lo oya de sanar. Es lo que se pretende mostrar, que ay gran diferencia de negar las fuerzas en todo esto, a resistirlas en alguno, porque desta lo vno de lo otro, como la razón de la tranquilidad, y que assi como no es legitimo al Eclesiastico introducirse en las cosas del Secular, se levi al contrario precito resistirle quando le emboran el vicio de la jurisdicción: llevando de conclusion a este numero, y principio a los que se siguió, el cap. Nouis 13. de Indicio. *Nos paret magis quod interdictum non est contra Regis potestatem, aut nonnulla mandata, cum*

qñ interpellationem nostram nec vult, nec debet impedire.

Para entrar en el primer punto a probar el delito de los Alcaldes, supongo, que en nuestro caso no se pueden disputar las queſtiones, que los Autores movien ſobre impetrar el auxilio: porque ni aquellos Alcaldes pidieron, que ſe les moſtralle el proceſſo del Ecleſiaſtico, ni eſta es la practica deſte Arçobispado, ni en extorcion de ſentencia ſe practica en ningun Obiſpado, ni por aver ſido la priſion en la Igleſia puoſera el Secular tener jurifdiccion, ſino la que le permita el Ecleſiaſtico a quien conſujubaba: y ſun en los terminos de queſtión ſobre eſtas circunſtancias, corre lianamente favorable la opinion por el Ecleſiaſtico, como puede verſe en Bobadilla, lib. 2. cap. 17. á num. 177. con muchos que ſon Velaſ con 2. delict. ad cap. 1. de offi. Ord. part. 2. á num. 8. Parça de miſtrum. ed. tom. 2. rñ 8. num. 23. § 29. Salcedo ad Bernardus Diaz, cap. 151. á num. 3. Miſiano, caſu Poſitive iure. trall. 2. fund. 1. q. 63. § 3. § 3. Y Segura in deſcriptis, 2. part. cap. 13. num. 43. reſpondiendo, è interpretando la ley 1. q. 2. lib. 4. Recop. por las palabras de la ley 15. orden. ſaca eſta conſequecia: *ſpater ipſi Ecleſiaſtica ſubacta al ſuſtulen exactionem ſacros tenentur evocando ad el iudicij regale auxilium.* Reſolviendo con eſto la queſtión, de ſi debe, ò puede perder el Ecleſiaſtico quando auxilia el Secular y de paſſo queda tambien reſpondido a la deſent. de Don Juan Bapuiſta de Larrea, que por no diſputar ſus fundamentos dixeramos, que no es adgraſable a nuestro caſo; lo vno, porque ay diferencia de reſtituir el rea, que ſon los terminos en que habia, ò no preſtir el auxilio el Juez Real, que es la materia en que nos hallamos: lo otro, porque ſiendo la priſion en la Igleſia a donde el Secular no tiene territorio, no puede aver queſtión ſobre quien ha de prender.

Y porque ſe, que nos aguyen falta de practica, pareciedo duro lo de prender en la Igleſia, hago eſta digreſſion ſuplicando a los que nos caſtan, que a lo menos nos dexen entender nuestra practica Ecleſiaſtica, que en eſte Arçobispado es corriente, preſtando en los caſos, que le ha parecido al Ecleſiaſtico, los reos en las Igleſias, y lugares immune: y con convencientiſſima razon, porque ſi la Bula de Gregorio XIV. que es el derecho nuevo en eſta materia, prohibe a los Juezes Reales la extraccion de los reos ſin licencia del Ecleſiaſtico; luego con ſu permiſſo ſe lo permite; y al Juez Ecleſiaſtico, que no ha menester licencia de nadie, no ſe lo reſtitira, eſpecialmente en los caſos, que no ha de correr ſempre en la pena, que es ſolo de lo que ſe deſteña lo ſagrado, y lo immune; pero no del remedio de los delitos, que las Aras no ſe hicieron para los delinquentes, ſino para los virtuoſos. Entre muchos Autores, que pudieran citari, veaſe a Ferro Menrique en ſus queſtiones Vicariales. part. 1. q. 65. per totum.

No ſe como es la condicion de nuestra deſgracia, que los principios del derecho ſe hacen queſtión, y la deſenſa de los principios ſe llama falta de principios elementales: perſuadome, que vnos, ò otros erramos torpemente en el modo, y aſſi entrecanto, que en el tablero del mundo ſe haze diſtamen contra los menos, me parece mejor aſſentar los principios ſobre la preſent. Y en el primer punto tengo por indubitable, que para los caſos, que circunſcriben la jurifdiccion al Ecleſiaſtico, para el principio, progreſſo deſſos, y eſpecialmente para la execucion de ſus ſentencias, puede, y debe el Ecleſiaſtico impartir el auxilio del brazo Secular, mandandole y apremiandole por centenas a ſus Juezes Reales, que ſe le preſtén. Son conocidos los textos, y muy claros, in cap. 8. de Abſolu. cap. Lxxv. ubi ſunt Gloſ. verb. Compellentes, de ſere. ſer. in 6. cap. Cuius quidam; Et ubi Gloſ. verb. Compellentes, Et verb. Per ſuperiores, de excep. ord. lib. Causa Tredem. ſeſ. 24. cap. 8. de reſcript. in fin. Et ſeſ. 25. cap. 9. poſt. promiſſum, Et eadem ſeſ. de reſcript. cap. 3. verb. In caulis. verb. Exorant quam plurimi laudati a D. Joſeph Vela, tom. 2. delict. ord. ad cap. 1. de offi. Ord. part. 2. num. 1. cum Covarrub. prall. cap. 1. c. 1. num. 2. Cardeal. de Indiv. part. 1. deſ. 2. num. 40. Arguzo de Inq. lib. 3. cap. 2. Terno Decimo trall. 1. lib. 5. cap. 5.

anon 22. Cortiada anon. 1. deñf. 26. à anon. 69. illuít. &c. pie.

De este principio se deriva una conclusión igualmente cierta, que se sujeta al fuero Eclesiástico por delinquente el Juez Real, que implorado legítimamente, ó nega el auxilio, ó lo dá indebidamente, porque lo que le puede mandar con censuras siempre supone materia grave sobre que caygan, y nunca es delinquente de pocos, quando no obedeció lo que se le pudo mandar con pena de excomunion. Cap. *Nobis, cum alij de citato per Greg. DD. ibidem* 11. q. 3. Esta consideracion haze Olera de foro *Eclesiæ, part. 2. q. 27.* y en la buena fé desta verdad asienta en el *anon. 1. que no solo podrá proceder el Juez Eclesiástico con censuras, sino con penas pecuniarias.* Tanto como esto jura, que es del fuero Eclesiástico esta materia, y por esta su opinion cita al *Abad in cap. 1 de offic. Ord. Covarrub. pract. cap. 10. non. 1. Oivan. de iur. ff. cap. 1 y anon. 79. Soloco ad Bernard. cap. 1 y 1 anon. 10. Mariana de ff. 1 anon. 26. Pár. in pract. in 2.º in primo prolat. non. 5. Menochio de arbitrio. cap. 4 y 1 anon. 3. Y parece que será agravar la verdad del derecho alargar esta conclusión, quando nadie le disputa al Eclesiástico sobre los casos de su jurisdicción Ordinaria, otros de la sribativa, y este es uno de los mas conocidos, y por tal lo asientan los DD. y Bobadilla con muchos, que refiere, entre los 113. casos pone este en el *anon. 80. cap. 45.**

Parece que será tambien ocioso detenernos en discuirir sobre si este auxilio se ha de prestar con efecto, si cumplieron los Alcaldes con aquella material paciencia, que se reduce a unas palabras desahucadas, y frias, a ningunas obras, y a unas señas muy menospreciadas, é irreverentes; porque es cierto, que para el delito ofende mas quien burla, y desprecia la jurisdicción, que el que la resiste, ó la niega. Pero porque este supuesto es el unico disfugio de los Alcaldes (y segun dicen, la unica razon del auto de legos) será necesario hacer evidente demonstracion conseqüente el principio: esta consiste en el testimonio, que dá por diligencia el Receptor, y la deposicion de un testigo de vista, que la califica; conque ya es plena probanza aun en el temido rigoroso, sin apelar a que se le debe dar plena fé al testimonio del Ministro: verdad de que se hicieron cargo alguno, ó algunos de los señores de la Sala asegurando, que castigarían a los Alcaldes, si alcansara hasta el Castillo de las Guardas el testimonio desta Audiencia; conque me parece hubo prueba Real aun para los Ministros Reales, quando los Alcaldes escaparon del castigo, no por no delinquentes, sino por no súbditos.

Pero no mencionamos jurisdicción al vecino, que no hallo como quepa en la buena razon del derecho, que yo pueda mandar, que se me imparta el auxilio, y que no siendo el Cancellor de competencias de Aragon, aya de conocer la Real Audiencia de si se prestó bien, ó mal el auxilio; porque a ser esta materia opinable, no dixeran los Autores Reales que el Eclesiástico podía compeler por censuras, sino que debia ir al Superior del Juez Real, como lo dicen en el caso de no acomodarse el auxilio Eclesiástico. Parece que es muy llano, y muy natural el principio, de que quien pueda empezar a mandar, es quien debe proseguir hasta hazerle obedecer con efecto, y por esto Salgado en lo de *reg. prest. par. 1. cap. 2. §. 1.* por todo él, hablando del cumplimiento, que los Eclesiásticos deben dar a los despachos Reales, en el caso de no cumplir, de responder, de disputar, ó de hazer lo hecho, no dice, que se recorra a su Superior, para que le mande, que cumpla, sino que la Audiencia despacha sus providencias, hasta que con efecto execute: así lo asienta por todo el §. con solidísimos fundamentos mas adaptables a mi intento.

Y quando en lo legal no tuvieramos asegurado este buen partido, como quedarán en la razon política de proporcion, y correspondencia debidos, y desordenados los fueros, que usan este cuerpo mixto de los dos jurisdicciones? Siendo cierto para el Eclesiástico, que no le postorara, como deburan, el auxilio (aun pidiendo

diendo (mandar) no pudiendo ser mandado el Eclesiástico, lo qual se conseqüaria el Secular que se le impusiere el auxilio en este Arçobispado? Que aunque lo Sagrado y los Religiosos no le permite a ningúnos, pero se interzeta en la Justificación, que se le ha de dar sobre lo igual, y lo defendiendo: aviendo nacido tantos males de la tanta despreciadora de unos Alcaldes, que dejó la rason se atrevieron a burlarse de la pobre Justicia Eclesiástica, y lo que mas es, ofendiendo a Dios hasta con la sacrilega tolerancia de sufrir el concubinario en su lugar, y en la casa de su amigo burbanados del Ministro en la execucion, auxiliando al Rey para la fugas, que al Ministro para la prision: faciendo la blanda amonestacion de vn comparendo y practica incommoda deste Arçobispado con Alcaldes mayores, y Corregidores con el despecho de irse a la Audiencia, aun sin querer proseguir el remedio menos violento de las apelaciones, y que se les oyese por Procurador, impugnaciones en pleytos, y qüestiones, de adonde durante la ofensa de Dios se ha lucrado el efuandulo del mundo, de vna causa muchas, de vn error infinitos, de vna centella vn incendio. Permitáseme trasladar a Segura en todo el lugar, que aunq es difuso, está vaciado de modo para el instra In directorio judici. *Ecclesiæ hoc pars. 2. cap. 13. non. 28. verè. Et licet minor Ecclesiæ Indictæ ad exhibendum auxilium præsumi solent a secularibus, appellantes inde interponere curant, cum processione auxilii, quod magis (de la fuerza) occupatur, nisi sine quantumcumque fructu appellacionibus, defensoribus, et antequam in excommunicatione, et inobediens demonstrentur alla originaria totius processione sua in Regis Tribunalis de ferant. Y luego prosigue en el verè. At si foris aliqui timorata concurrent, et velis Inductæ auxilium suum libenter præstare, parum profecto excoutores quibus id committitur, non solum necesse neglegent præstare auxilium; sed ipsi laicos si opus est certiores faciant, ut vel singulis arripant, vel aliter iudicium Ecclesiasticum (interferunt) nisi sit necesse sit contra excoutores veritas includere processum. Unde fit et ex una lex (que foris de aliquo dicuntur concubinario, seu peccato publico utando agatur) nulli iurisdictioni committitur neque discordia inter ipsos nec Inductæ oritur, ad id ut ad Ecclesiasticum interdictum de venere ac populis innocentes afflicti sepe necesse sit. Et alio Inductæ hi maxime sibi auxilium præstare tentant, se ad invicem impedit, et licet in obediens parant. Al que no le hoviere parecido larga esta autoridad lex el versiculo quod ipse in melius, y hallará comprehendido todo el hecho, sin que falte la peñon del Notario D. Juan de Alfarado, y las extorsiones, que padecen nuestros amigos Seculares.*

Para el segundo punto deffen tener las voces mas templadas, y que lo que se culpare la provision del auto de legos, no ofenda a quien lo proveyò: porque aseguro, que la autoridad del Senado la venera siempre con rendimiento, y atención, poniendo delante del entendimiento la voluntad. Y pasando solo a disputar la rason del derecho, que es la que se permite, porque se entiende con variedad, me parece que de lo antecedente se infiere sin violencia, que el auto de legos no pudo proveer en este caso en que indubitablemente el Eclesiástico pudo proceder, y procedió bien contra el Secular por la jurisdicción atributiva, que queda prebada; de a donde se deduce por consequencia necesaria, que no pudo proceder el auto de legos, que solo tiene lugar quando el Eclesiástico viurpando la jurisdicción Real procede contra legos, y en esta meramente profana, y totalmente effemta del conocimiento del Eclesiástico, como alientan todos los practicos, y Masheu que los juntò todos, de re oratione contrariis fin. ex non. 28. Y así aunque los Alcaldes del Castillo de las Guardas sean legos, la materia es total de la jurisdicción, porque no puede ser profana la desobediencia del justo mandato del Eclesiástico; y supuesta la atributiva especialmente es deste fuero, sin incluirlo por la generalidad de que *ratione debili que servitur ferunt. Vesle a Rolando, non. 1. conf. 37.*

Affiguro, que esta razon convenci6 mi cordada del todo; pero viendo previsto el auto de legos, todavia pido mas mi respeto, que mi entendimiento, recurriendo a los practicos a ver si hallaba alguna cosa ignorada de mi desayudo, 6 falta de experiencias en todas las otras queçiones no he empleado el tiempo, que en esta sola, y toda me parece que ayuda mi interio tanto como la practica de este Arzobispado es frequentißima de comparendos contra Alcaldes mayores, y Corregidores; y siendo de tan diferente çifatura, todos siguieron el camino de apelar, de no serles por Procurador, y aduinalmente penden en la Nunciatura estos casus con el Corregidor de Euija, los Alcaldes mayores de Xerocay Moguer, y vnos Ministros vezinos de Carmona: siendo los Alcaldes del Castillo de las Gurras los primeros, que en mi tiempo, y en lo que se ha podido descubrir, han ficando la causa de conocer, y proceder. Segura en el lugar citado, no se quita de que al Eclesiastico se le quita el proceder contra los que buelan su jurisdiccion, sino de que se le alarga con las apelaciones, porque no pudo cruzar el auto de legos sobre esta materia. La practica de apelar de las çensuras es la que trae Don Joseph Vela, *del tomo 2. ad cap. 1. de offic. Ord. dilla part. 2. num. 57.* Lo mismo dize Fernandino en el *cap. cum ab homine. q. 38. num. 5. de iudicij.* D. Miguel Cortada, *tom 1. dco. 26. num. 81.* D. Feliciano de Oliva, *de foro Ecclesie, dill part. 2. quæst. 27. num. 5.* y assi lo ensina Arcevelo a la ciudad *ley 17. tit. 1. lib. 4. Recop.*

A esta practica tan asentada le hallaba yo dos razones, vna de congruencia, y otra juridica. La primera, porque el mandato indefinido de comparendo al Seglar por el Eclesiastico, puede ser para materia de precepto Divino, 6 amonestacion Evangelica, que es absoluta, y privativamente de la jurisdiccion Ecclesiastica, segun el *auto assensu de S. Pablo ad Romanos, cap. 12.* Y si por la directiva, 6 potestad economica despacha en España el Principe comparendos contra los Clerigos, y Frayes quanto menos estrados seran los del Ecclesiastico, que tiene en materias espirituales fundada con todos los de su territorio su jurisdiccion? La segunda, y mas conveniente, porque siendo este de los casus de la arbitrativa, no se le puede dudar al Eclesiastico la jurisdiccion, y quando mucho podra proceder c6 injusticia quando despacha comparendo, pero no sin jurisdiccion; y el auto de legos no se hizo para embarrar los procedimientos injustos, sino los violentos; que para aquellos corre la practica de mandar otorgar las apelaciones, y aun està tan estragado entre los timoridos, como asegura D. Joseph Vela en la ciudad *part. 2. ad num. 55. y 56.* a donde refiere vna decision de la Chancilleria de Granada, sobre prison de concubinario, que el Ecclesiastico proceda con çensuras contra el Juez Real por no impedir el auxilio, que declar6 la Chancilleria no hazer fuerza el Ecclesiastico de no otorgar, despreciando las apelaciones como tribulas por el texto capital, y reconocimiento de pocos en el *cap. Quilibet, 6 quando 17. de iudicij. Non obstantibus appellacionibus frustratis.* Resoluci6 muy consequente a la Religion, y templança de aquel gran Senado, que ya ha muchos dias, que deslora de sus Estrados las querrelas de fuerza en puntos de inmunidad, aunque en otras Audiencias todavia se sigue, y aun se lora este peligro.

Para formar de todos estos puntos vna demonstracion evidente, y terminar este punto, affiento vna conclusion cierta entre los mismos que inventaron, 6 establecieron el vfo de la fuerza; qd al Ecclesiastico le basta opinion para proceder, sin que la fuerza sobre conocer, y proceder se le pueda estorvar, y le me ha de admitir sin epiquæya la regla, pues la razon generalmente obsta a todas las excepciones, sendo cierto, que no procede el Ecclesiastico notoriamente sin jurisdiccion en el caso, que tiene opinion por si; vt en Gutierrez *in lib. 1. Casus. q. 1. cap. 12. num. 22.* Mercado, Soto, & alij citati a Conedo *in prima part. collat. 28. num. 17. resolu. 196. q. 8. num. 22.* Y por esto assiento, que pecar6 moralmente el que se vale del recurso de la fuerza en caso de tener el Ecclesiastico opinion. Felcaga *in par. dill. cap. 3.*

sin Emancipacion de probalidde, y confirmacion estrinfecta, como defiende contra Salgado Belalillo en sup. Theol. tom. 1. lib. 5. disp. 40. Y que la violencia sola sea la causa de dolo, y a la jurisdiccion Real esta judicial economica potestad, lo afirman Salgado de reg. pract. lib. 1. cap. 1. num. 32. Machuca de regum. Regum. Valenc. tom. 2. sup. 7. part. 1. disp. 3. num. 97. Et cum alijs Cortinda tom. 1. dec. 29. num. 1147. 115.

Aora ponderate con el dictamen, que tienen muchissimos Jueces Reales, y que le tuvo un Señor Regente muy docto desta Audiencia, de que no podia aver auto de legos aviendo de abrir vn libro, si despues de abiertos muchos aun no ha venido la talocion deste argumento, como pudo esperarle el auto de legos en este caso? En este, que dura el colligo del concubinario con ofensa de Dios, y escandallo del mundo? En este, que siendo tan nociva la malicia de los Alcaldes, en la engañosa burlesca execucion del sueldo (como se vé en el ofello, que oy les executa su delinquento descuydo) está incluida, y aun canonizada la strubtura del Ecclesiastico? En este, que no estremandote la jurisdiccion mas que en vn comparando, pudo no inferir gravamen oyendo por Procurador, y pudo cessar obligados los Alcaldes por este medio (que no avia otro) a la prison del reo, que era todo el conzto del Ecclesiastico? Y finalmente para no haver mas degradinga por larga esta strepcion en esta causa, que remitida en discordia tuvo por su opinion el Ecclesiastico, no en qualquier numero de Autor permitido, sino en la viva voz del oraculo? Nadie pudo esperar el auto de legos, ni se ha podido observar exemplar de aver sido en discordia, antes como proverbio entre los Jueces Ecclesiasticos se canta la victoria de sus autos en libiandote, que se remaneron en discordia las causas.

Para entrar en el tercero punto se me ofreció muy familiar la sentencia de Ciceron hablando de los Magistrados, lib. 2. de legib. libi: *Quid enim praclarum dignumque inter mortales exceptari potest, quum totum humanum reperio, qui communi tribuitur ferocia, qui communia pro suis, et sua pro communibus habent, qui vobis, et suis personam civitatis gerere dignitatem, decem que sustinent. Observat Quiroba, l. p. abien. cap. 8. num. 5.* Empañada toda mi atencion en este respeto, dudaba si la razon de llamarse estrado el procedimiento contra los Magistrados nacia desta suverioridad; pero como sé que lo humano se permite a peregrinas impreciones, me alenté a probar, que los señores Oydores, que firmaron el auto, pudieron como singulares ser excomulgados, y que legitimamente se declararon incurios en las censuras, que son las armas vicicas, que al Ecclesiastico se son dadas para proceder, y defenderle.

Ni me retrae deste empeño la estrañeza, y novedad con que esto se ha recibido despues de executado, clamando con el Jurisconsulto Vlpiano (no sé si en tan buena razon) en la ley 1. ff. de Senatorib. libi: *Quid nec aliquis relationem est, nec usquam receptum.* Porque como son menos susidos, y son mas los Ministros Seculares, que los Ecclesiasticos, siempre se ha culpado mas la defensa del Ecclesiastico, que la ofensa de los Jueces Reales, y deste achaque avrán sido mas vezes desherados, y executados los Jueces Ecclesiasticos, que excomulgados los Ministros Reales: pero no tan desusado como dicen, que antes creo será raro el exemplar de aver procedido contra el Ecclesiastico, sin que aya procurado por este camino defender su sagrada jurisdiccion, ya que no puede estorvarle al poder de la Regalia la excomunion temporal de su persona, y bienes.

Paroecme, que la practica está tan llena de exemplares, que será raro el que se pueda alegrar en contrario, siendo los mas modernos en la Chancilleria de Granada, en el caso del tropiezo de los coches, vno de Oydores, y otro de vn Canonigo, en que lo executó multa al señor Arçobispo, y se le aperebieron las temporales, y procedió por censuras contra el Presidente, y Oydores: en la competencia con

con el Santo Tribunal de la Inquisición; y en la disputa con el señor Arzobispo, y el Acuerdo, sobre llevar sillas en la procesion del Corpus. La misma práctica debió de venir en tiempo de Segura, pues en el lugar citado de la Dirección *par. 2. cap. 13. del lib. 28. ref. F. de sí. ex. con. sine ulla irregularitate excommunicationis an. que de fardis inceptis non Inducitur excom. ad. et ad Ecclesiasticos interdictionem decessant.* Hablando en nuestro mismo caso, como se ha notado en toda la doctrina; y es de advertir, que el interdicto siempre es remate de las excomulgaciones; porque no cabe en la buena práctica Eclesiástica afligir primero al pueblo inocente, que castigar al derechamente culpado: antes bien por no obligarle a excusar esta pena vitiosa, y mas fuerte, que la de excomulgar a los quatro señores Oydores, se usó de Sevilla el Provisor primero que lo echaron.

La misma práctica me parece, que creyó D. Francisco Ramos del Manzano, quando diciéndolo sobre el auto de logos reconoció, que el conflicto de las excomulgaciones del Eclesiástico vivia al lado de las temporalidades del Secular; y por lo peligro de este excomulgo, dice, que fue convenientísimo quitar el Juez Ordinario la autoridad de multar, y estruñar, concediendo este modo de proceder solo a las Audiencias. Y es muy de notar, que aunque al Juez Ordinario Secular se le quita el poder proceder, no dice, que al Eclesiástico se le quita la facultad de excomulgar, que esto no cabe ni en la suprema económica potestad. Se ille ad hoc. *fol. 13. Pap. tom. 2. lib. 2. cap. 52. num. 10. lib. 2. Quo circa contentiones de res. Et causa Ecclesiastica, Et Seculari Indici, ne sit utique sui iuris, Et glabro, et spirituali excommunicationem, Et inter distorias; atque his temporalis excom. Et similia velut consueverunt. Profigue con la disposición de quitar el procedimiento al Secular, y que lleve a la Audiencia la causa, que se despache la absolución de ruego, y que se determine, y despache. *Ac demum his non satisfactis si deinde irregularitate conflictus, consuetudinem eadem regis tenentur paco, Et quibus curando, de iuris alio ad suprema Regis prerogativa contentiones componere, Et sicra habita extra ordinem cognoscere.**

Ni yo sé cómo esto pueda parecer cosa tan estraña, ni como ha podido dexar de venir siempre, porq. si la práctica de las fuerzas es tan cerca de las centuras de la Bula, como amonesta el *Causas Indici* de los mismos Patronos desta potestad a los Ministros, que rebalaron en esta fenda estrecha; quien puede echarlos con excomulgaciones de la jurisdicción Eclesiástica? O quien halla cosa los declaró eñidos, è incurrida en las centuras de la Bula *in Casa Domini*? Pero porque no hablará, *quod Romae factum sit, sed quod fieri debuit* probarémos la potestad de parte del que excomulgó, y la sujecion de parte del excomulgado. Lo primero parece innegable, pues estando en la potestad Ordinaria la autoridad de ligar, y absolver, nada ha dicho, que maltrato, ni estrañado el Juez Eclesiástico le quitaron las fuerzas de la jurisdicción, que no le pudieron dar, y no pudiéndole quitar el territorio, aun desde Prebital podrá excomulgar le gravemente a sus súbditos como sean rebeldes; y bien sé, que sobre proponerlo, y deslecharlo vno de estos señores Oydores con gran ansia, no hallaron entre todos, ni aun pudieron entrar a pensar el modo de sacar las manos a este Juez Eclesiástico.

—A lo segundo tampoco le hallo razon de dudar, y solo como quien adivina dicituró sobre lo que pretenderá fundarle por los Ministros Reales. Dicán, que no pueden ser excomulgados los Jueces de la fuerza; si ha de nacer el vfo desta Regala, y que ha de tocarles dentro desta potestad quitar esta misma fuerza de las excomulgaciones, declarando la nulidad de las centuras, pero yo diré no mas de lo que dice el Concilio de Trento, *sess. 24. cap. 3. de reform. lib. 1. Ni sui iuris si seculari subdit Magistrate prohibere Ecclesiasticos Indici, ne quem excommunicat, aut maledicere ut latere excommunicationem revocet, sed potestate quod contentis imperavit de iure non sui observari, immo non ad Saeculares, sed ad Ecclesiasticos has cogri-*

no permiti. Véase la alegación de D. Juan Dionísio Postocarrero por el Santo Oficio, *anon. 97.* y con el D. nro. *tom. 9. tract. 2. de censuris. res. 4.ª desde el non. 2.* a donde era las alegaciones de D. Matheo Vvayetola, y D. Antonio Arraño por el Santo Oficio. Pasa de que en llegir a los terminos de ser injusto el auto de legos, es este el caso, que el Eclesiastico niega la práctica de las fuerzas que como le faltan los principios naturales en que se fundan, se le niegan llurramente los demás principios.

Dúvide, que como comunidad no puede ser excomulgada la Seta por la prohibición expresa del texto en el *cap. Romana. §. hinc voveris. de sentent. excom. non. in 6.* pero es vulgar, y textual la respecta; porque como la limitación miró justamente a librar de este castigo solo a los culpados, no conviene la razon del texto en el caso que todos están comprehendidos; y lo que no tiene duda es, que se pueden excomulgar todos los comprehendidos, procediendo singularmente contra cada uno de los culpados (como se hizo en nuestro caso;) todo es del texto, *de Pueris. §. de. Collegium profertur excommunicatum sententiam paterne prohibitionis volentes annuere particulam vitare, quod ex iure sequi possit. §. non non voverit. et voverit. innotuit hinc. non. sententiam irritam sed in illis dicitur de Collegio vel Pueris. §. de. quos culpabiles esse constituit per excomulgatur.* Y assi lo asienta con Nuñez, Avila, Suarez, Valbo, y Layman, *Castro Palao, tom. 5. de censuris. lib. 1. par. 1.6 non. 3. in fin.*

Dúvide tambien, que los Magistrados no pueden excomulgarse, porque el honor de la Toga participa de una soberania, que se desdiseña mucho de ser mandada, y de obedecer; pero en la práctica está convenida esta razon de dudar, por que todos los dias se despatchan de la Audiencia del Juez de la Iglesia pormas letrados de Clero, que son mandados con censuras, para que los señores Oydores se inhiban de las causas, que tocan a este fuero, o como Sala, o como particulares. Ni ay Autor, que con texto, o razon probable aya asentado, que los Oydores no pueden ser excomulgados, y la contraria la llevan in ofenso por Barboza al *cap. Duo sunt gladii. to. 96. de p. non. 1.* Castro Palao, *lib. 1. tom. 5. de p. 1. par. 6. non. 3.* Diana, *lib. 1. tom. 9. tract. 2. res. 4.6. non. 2. §. 3.* con los que citan, que todos exceptos de la potestad de los Oránarios no mas que a los Emperadores, y Reyes; y aun para esto, no aviendo texto Canonico, ni indulto Pontificio, obligo a recurrir a Solercano a vna Cedula del señor Rey Felipe III. para que en ningun caso de competencia se proceda por censuras contra los Virreyes: que refiere de *nr. Indiar. tom. 2. lib. 3. cap. 24. pag. 897.* a donde podrá verse lo que se encoge en este punto este Autor tan amante de la autoridad de la Toga: y que puede el Juez Eclesiastico apremiar por censura a que le impartan el auxilio los Oydores, y Magistrados supremos, es conclusion, que la asientan sin disputa Cortada *lib. 1. tom. 2. de of. 26 non. 71* D. Joseph de Vea *lib. 1. tom. 2. ad cap. 1. de offic. Ord. par. 2. non. 1.* Miñano *in off. Pontificatus tract. 2. fund. 1. q. 6. §. 4. lib. 6. §. 1. §. 99.* Y será igualmente cierto, que el Juez, que pudo mandar coartando la pena, podrá castigar executandola. Es texto especial la *ley fin. C. de his, que litem. vel alij. crim. res. excommunicat. per quem tenet. cum Salceto ibi tenet Menochius de *nr. cens. 5. cas. 452. & amir Salcedo in *pract. cap. 1. §. 1. non. 20.***

Y finalmente se dirá, que en todo caso no se debe disputar esta Regalia tan establecida, porque ofende mucho la Magestad, y sus Reales Contesjos la resisten; pero todavia en la Monarquía de Principe menos pio, y amante de lo Sagrado, que el Rey nuestro señor (que Dios guarde) se necesitó S. Bernardo a reprehender en público esta contemporización de los Eclesiasticos. *Serm. ad Pastor. in Synod. Papaeus Princeps suavitatis enim quod vos in ferocitatem redigant, quod debuerat, quod accipiant, quod super vos extollant. Idcirco ad velle curam legatis, & solliciti nisi sunt sunt Episcopi, sunt Archidiaconi; uno ex vestris fateat, supra Episcopos,*

pas, supra Archiepiscopatus, supra Presbitero Sin que era quedado por desfogarse la
 paciencia, que deban tener los Eclesiasticos en muchos sumos de la Audiencia, que
 se han infinito en estos Tribunales, hasta que llegó el desorden al punto en que
 S. Bernardo citamos a su discipulo, y padre Eugenio III. que lo quisiera mas sus-
 piciente, que infudocito *de lib. 4. de consideratione. Atque veritas potestatis, sed non
 hanc rebus ad ista quantum interduca impetratum esse probabitur* V esta la autoridad
 de Pedro Cellensis, lib. 1. *Epist. 10.*, que no se refiere aunque es muy del caso, por
 no asegurar la brevedad, que se petende en este citano; pero ya estando esta
 causa en el Consejo Supremo, no será razon, que de vna, y otra parte digamos
 mas, esperando solo la resolución del mayor, y mas Catolico Principe del mundo,
 que será acudiendo a lo Segrado, para la paz, y quietud de sus vasallos, a un mí-
 nigrasí fuere necesario, el rigor de las leyes: *Non est condere Magistratum, ubi Di-
 vinitus Principatus potestas, quae dicit fieri utriusque in se habere, que dicit Si-
 gnacha, lib. 1. Epist. 63.* Y el Emperador Constantino en la ley 1. *C. de legib. Item
 apertum est, qui interpretum interpretationem, ubi sibi, et quere, et hoc infuere.*
 De donde Suetonio Tranquilo in Claudium, cap. 14. celebra como la mas
 heroyca aquella virtud del Emperador Claudio: *Quis non semper pro scripta legem
 fecerat, dormiam in unum qui ex hinc, et ego, perinde afflicto nec moderari solent*
 Y la justificación Eclesiastica, sin ofensa de la Real, eipera el medio de la mayor
 satisfacción, que sea el de no ser agraviada, aunque sea vencida. *Et vincere in peris,
 Et ante iudicium iudicamus, que dicit Tacito; porque como cantò el otro Poeta:
 Non tanta ferro pugnamus arena.* Allí se eipera S. G. C. Sevilla, y Junio 8. de 1687.

Doct. D. Blas de Torrejon y la Sala,
 Vic. Gen. de Sevilla.